

Robert BOURE  
**LES SCIENCES DE L'INFORMATION ET DE LA COMMUNICATION À  
L'ÉPREUVE DE LA FRANCOPHONIE**

**Résumé:** Les chercheurs francophones en information-communication sont peu présents dans les programmes, les réseaux et plus généralement les initiatives des institutions de la Francophonie, de sorte que l'on est en droit de s'interroger sur l'épaisseur scientifique et sociale d'une « communauté scientifique francophone » dans ce champ du savoir. A quelles conditions ce handicap peut-il devenir un avantage ? Poser cette question revient en fait à en susciter une autre : un programme de recherche francophone peut-il être une réponse pertinente, et dans l'affirmative, quelles sont ses conditions scientifiques et sociales de possibilité ? Une réponse sera esquissée pour un domaine « historique » des sciences de l'information et de la communication : l'étude des médias.

**Abstract:** The French-speaking researchers in information-communication are not much presents in research programs and scientific networks of the French-speaking world. We can therefore wonder about the existence of a « French scientific community » in Information and Communication Sciences. On what conditions is this disability a trump ? To put down this question comes in fact back to provoke other one : can a research program for French-speaking world be an appropriate answer ? If so, what's his scientific and social conditions of possibility ? An answer will be sketched for a « historical » scope of the Information and Communication Sciences : the study of mass media.